

El Ramonense.

Año 1

SAN RAMON JULIO 28 DE 1901

N.º 9

Redactor F. Lobo
Editor N. Acosta

BIBLIOTECA ESCOLAR

De grande importancia sería el establecimiento de una biblioteca escolar en las Escuelas centrales de esta villa. En el archivo de las mismas hay, es cierto, algunas obras de pedagogía y no pocos libros de texto que la entusiasta Junta de Educación actual ha comprado en el Almacén escolar; pero se necesita todavía más; se necesita una selecta biblioteca, no por el número de ejemplares de que esté compuesta sino por la excelencia y calidad de los libros que la formen. Maestro que no lee, que no consulta, que no estudia, es necesariamente un maestro rutinario. Ahora bien, como el sueldo que éste gana apenas le alcanza para atender á las más premiantes necesidades de la vida, claro es que no puede disponer de la más pequeña parte de él para la compra de libros de consulta, ni para la adquisición de otros elementos no menos necesarios á quienes deseen desempeñar con acierto el cargo delicado que el Estado y los padres de familia les confían.

Sea en los maestros que para desarrollar concienzuda y racionalmente los nuevos programas de enseñanza, han menester tener á mano cuantos libros ú obras didácticas traten de las materias en ellos comprendidas. Ya oímos por ahí voces desempladas que nos digan: si para enseñar el I.º año no hay necesidad de leer ni estudiar nada, para enseñar un primer

año no hay necesidad de leer ni estudiar nada! Precisamente por eso, decimos nosotros, precisamente porque el I.º año está generalmente formado de niños á quienes hay que acostumbrar al orden y disciplina de la escuela y á la observancia de ciertos hábitos que constituyen una firme base sobre la cual se ha de levantar el edificio de su futuro desenvolvimiento intelectual; precisamente por eso -repetimos- conviene hacer de antemano acopio de materiales y datos suficientes á fin de que las lecciones reúnan los caracteres de amenidad, interés y novedad indispensables si se quiere que no degeneren en frías, monótonas é incoherentes repeticiones de una misma cosa, expuesta casi siempre en invariable é inadecuada forma.

¿Y cuáles son las fuentes donde las personas dedicadas á la enseñanza pueden ampliar sus conocimientos y elevar el nivel de su cultura profesional? Los libros, pero no libros cualquiera, sino libros escritos por quienes conocen á fondo las materias sobre que escriben, libros en los cuales resplandezca la correcta expresión en el lenguaje y la sencilla, lógica y gradual exposición de las partes en que se dividan los puntos comprensivos del plan ideado por el autor al exponerlas. Proporcionar pues á los maestros los medios de cumplir mejor con la difícil tarea que tienen á su cargo, es favorecer el incremento de la enseñanza popular y encauzar ésta por las vías que le trazan los directores de

ella en nuestra patria.

El Ramonense, que mira con júbilo los progresos que en este sentido ha hecho Costa-Rica en 80 años de vida independiente, vería también con gran satisfacción que la idea expuesta en los párrafos y reinsertos, fuese benévolamente acogida por las personas llamadas á ponerla en práctica.

NECROLOGIA

La desgracia ha herido profundamente el corazón de la apreciable familia Bermúdez. La señorita Auristela, de cuya gravedad dimos cuenta en una gacetilla correspondiente al número anterior de este periódico, se alejó por fin de este mundo material, y su espíritu franqueó ya los umbrales de la eterna vida.

A la inhumación de sus restos asistieron los maestros y alumnos de las Escuelas centrales, así como un número considerable de vecinos. Damos una vez más á don Juan y á su familia nuestros más profundos sentimientos de pesar por el tremendo golpe que acaban de sufrir, y rogamus á Dios dé á todos la conformidad y resignación necesarias en esos terribles trances á que estamos expuestos los que aún no hemos hecho el viaje á la mansión donde las pasiones no turban ya la tranquilidad suprema del espíritu. A continuación publicamos un trabajo que á este respecto se ha servido enviarnos un estimado amigo nuestro.

¡UNA TUMBA MAS!

¡Auristela Bermúdez ha muerto! Ha muerto como mueren los justos con la humildad y resignación del que ve en sí cumplirse la ley de todo lo creado.

Así como los astros que giran en el espacio obedecen á ciertas leyes físicas, así nosotros tenemos que obedecer á las leyes de un Sér Supremo y debemos volver á la tierra de donde fuimos formados, gozando en este cambio de vida más feliz. El cuerpo quedará en la tierra; pero el alma irá á recibir la justa recompensa allá en las regiones del infinito.

Así pues, en los momentos tristes en que la tierra con sonido ronco y lúgubre cubría los restos de la que fué Auristela Bermúdez, el alma contristada recuerda la dulzura de la hija tierna y cariñosa.

La sociedad ramonense notará siempre el vacío que deja una de esas existencias que se han consagrado á hacer los bienes mayores durante su vida: ¡Caridad, humildad y resignación!

¡Contraste fatal del orden moral!

Los habitantes de este pueblo lloran, Auristela, con inconsolable dolor tu desaparición y la tumba en que reposas será humedecida por el llanto. Fuiste el modelo en tu familia, pero has sido llamada para rendir tributo á la tierra de que fuiste creada.

¡Oh Parca inexorable! la que ayer gozaba de vida y de salud, ya hoy duerme el sueño eterno. Si, Auristela ha muerto, pero su nombre vivirá perpetuamente en el corazón de sus amigas.

La que hoy yace en la mansión donde reposan nuestros ascendientes, ha dejado gratos recuerdos en su afligida familia: muchas lágrimas regarán su tumba, y más de un corazón se sentirá oprimido al dirigirle con yo el último adiós!

¡Descansa en paz!

Tobías Guzmán B.

San Ramon julio 24 de 1901

MANIFESTACION

Como la gratitud es imperecedera, así es la nuestra hacia aquellas personas que directamente nos auxiliaron con su asistencia y sus inapreciables servicios en la enfermedad de nuestra querida Auristela. Iguales muestras de agradecimiento damos a la sociedad ramonense en general y demás personas de otros lugares de la República que, ya por cartas ó telegramas, han mostrado participar de nuestro inmenso y justísimo dolor.

San Ramón, Julio 25 de 1901

Juan Bermúdez Sra. y familia

DIALOGO

o—o

(Caralampio y su sobrino Pepe)

C.- Oh Pepe, Pepe, me dijiste que sólo ocho días estarías ausente de esta villa, y hoy hace justamente quince que de mí te separaste. ¿Qué motivos te indujeron á permanecer tanto tiempo en San José?

P.- Agradóme sobre manera la ciudad y por eso resolví quedarme unos cuantos días en ella. En otra ocasión te contaré las peripecias de mi viaje, pues por lo pronto querría tan solo referirte lo que ha poco me contaron en la oficina donde yo trabajo.

C.- Vamos ¿qué extrañas nuevas deseas comunicarme? Habla, Pepe, di en seguida sin rodeos y circunloquios todo lo que hayandicho de este pobre anciano.

P.- Dijéronme que por estos mundos había reventado un crítico *soi-disant*, un criticastro, tío, que según parece escribió

un artículo en el que, entre otras cosas, censura que tú, hablando de ti mismo, hubieras empleado la palabra 'república' en sentido figurado. Agregáronme, además, que no falta por ahí quien crea que efectivamente te habías referido á la República de Costa-Rica, y concluyeron diciéndome que en el sentir del improvisado y ridículo Valbuena nuestro diálogo era la cosa más detestable y más mal escrita que pueda imaginarse.

C.- ¡Bah! De modo que si en el "Estebanillo González", novela ó cuento atribuido á Luis Vélez de Guevara, hubiera alguien leído "monarquía de mi cuerpo" ¿habría creído por ventura que se trataba de una monarquía real y verdadera? No pidamos jamás peras al olmo, Pepe amigo. Deja, deja que el modernísimo académico escriba y publique lo que quiera. No ignora El Ramonense que si los sabios yerran, con mayor razón errarán los ignorantes, y por lo mismo agradecerá sinceramente la crítica que de él hagan personas entendidas y bien intencionadas; pero cuando la perversidad y el orgullo lo provoquen, ya sabrá, querido Pepe, descender á la arena del combate y flagelar allí con el látigo de la verdad el rostro de quienes gratuitamente le dirijan el órdago envenenado de su enemistad y de sus iras.

P.- Estoy perfectamente de acuerdo en lo que dices, y ahora te hago saber que Perseo, tu íntimo amigo, me prometió que él mediría sus armas con las de nuestro antagonista, en caso que efectivamente saliera á luz el artículo en cuestión. Pero no abusemos, Caralampio, de la paciencia del lector: adiós.

C.- Adiós ya nos veremos otro día.

GACETILLAS

A una edad avanzada falleció en esta villa la señora Doña Irinea Rojas.

Damos á su familia, y especialmente á don Ramón Araya y á don Maurilio Acosta, nuestro más sentido pésame.

Con motivo de haber sido el 24 día del apóstol Santiago, varios jóvenes fueron á conocer la ermita que últimamente se ha construido en el distrito de Santiago Sur. Como que ya se ha generalizado en los barrios la idea de hacer ermitas á sus santos.

Algunas aceras de esta población están en muy mal estado. Muy plausible sería cualquier medida que nuestras autoridades dictasen con el fin de arreglar poco á poco las que en la actualidad se hallan casi intransitables.

¿ ?

Me es simpática tu madre;
aprecio mucho á tu abuelo;
te quiero á tí con delirio....
pero no trago el anzuelo.

Seccion recreativa

SOLUCION AL REFRAN DEL N° 8:

El que muy entendido se cree, poca ciencia posee.

Envió solución exacta G. Romero.

PROBLEMA:

Tenía un estudiante en sus manos una Historia y un Diccionario; habiéndole preguntado el número de páginas que tenía cada libro, respondió:

"Si la Historia tuviera 175 más, tendría igual número que el Diccionario; y si éste tuviera 150 más, tendría el doble de aquella.

¿Podría decirnos el lector el número de páginas de cada libro?

AFORISMOS

Vale más un tome nsté
que no muchos le daré.
Por bien sentado que esté
nadie liga no caeré.
Si es de vidrio tu tejado
no apedrees al del lado.

Imp. de N. Acosta

REVISTA DE PRODUCTOS DE EXPORTACION

Según revista recibida de Londres en esta semana, de la casa ROSING BROTHERS & Co., los precios de estos productos son:

CAFÉ: el precio más bajo obtenido por el café de Costa-Rica, despergaminado aquí, es el de 27 chelines ó sea al cambio actual en moneda de este país C. 14,51; y el más alto 68 ch. ó sea 36,65 quintal. — El despergaminado en Londres obtuvo: 1ª clase: precio más bajo 45 ch. ó sea 24,18 ; precio más alto 76 ch. ó sea 40,85 el qq

2ª	"	"	"	38	"	20	"	"	"	57	"	30,63
3ª	"	"	"	21	"	11	"	"	"	40	"	21,50
caracol	"	"	"	40	"	21	"	"	"	70	"	37,62

ANIL: se cotiza el centro-americano, bueno, fino de C. 1,06 á 1,59 lb

CUEORS: los centro-americanos de C. 0,16 á 0,32 lb

HULE: el sud-americano de C. 0,61 á 1,22 lb

ZARZAPARRILLA: la centro-americana de C. 0,24 á 0,77 lb